
□本报记者 彭瑜

今年2月，第二届国际湿地城市中
国推荐城市名单出炉，作为西南地区唯
一的代表，梁平区成为入选的中国7个
城市之一。

梁平自古以来就是一座湿地与城
市协同共生的湿地之城。党的十九大
以来，梁平区推进全域治水、湿地润城，
坚持以生态保护为主，打造以自然湿地
为主体、以人工湿地为补充的完善湿地
生态群落，绘就出“山水林田湖草，梁平
生命共同体”的湿地画卷。

湿地与城市协同共生

梁平史称梁山，有“一山两水七分
田”的平坝地形、408条流域水系、77座
水库、80万亩稻田湿地。据全国第三次
国土调查，梁平有2个湿地类7个湿地
型 1.98 万 公 顷 湿 地 资 源 ，湿 地 率
10.45%。其中重庆梁平双桂湖国家湿
地公园总面积349.97公顷，湿地面积
190.76公顷，为国家湿地公园创先联盟
观察员单位，拟建成国际重要湿地、重
庆生态湖、“长江三峡风景眼”。

“湿地与城市协同共生。”梁平区相
关负责人介绍，辖区以库塘、溪河、稻田
等为主体的乡村小微湿地在境内相互
串联，巧妙地将梁平除稻田外的湿地联
结在一起，构建出以河流湿地、人工湿
地2个湿地类为主体，以永久性河流、
洪泛湿地、水库、沟渠、淡水养殖场、农
用池塘、季节性洪泛农业用地7个湿地
型为补充的完善的湿地生态群落。

截至目前，梁平已建成国家湿地公
园1个、国家森林公园1个、市级风景名
胜区1个、饮用水水源保护区33个和湿
地保护小区 12 个，湿地保护率达到
51.47%。

全域治水保护湿地

水是湿地的灵魂。长江北岸一级
支流龙溪河发源于梁平，以前，龙溪河
受到了一定程度的污染。党的十九大
以来，梁平推进全域治水·湿地润城，率
先提出“城市湿地连绵体、乡村小微湿
地和乡村湿地生命共同体”3个湿地生
态建设理念并进行探索实践，坚定不移
把湿地生态保护摆在第一位。

现在，龙溪河流域生态环境持续向
好发展，出境水质由劣V类稳定到III
类。龙溪河（梁平段）被评为“长江经济
带美丽河流”“重庆市十大最美河流”。
其“统筹规划精准治理龙溪河流域水环

境”典型经验做法被国务院大督查通报
表扬。

与此同时，梁平在推行河长制过程
中，突出城镇污水治理、农村面源污染
治理、湿地生态保护治理“三个示范”，
攻坚水污染治理；建立四级监管网格，
实施乡镇污水处理厂及重点企业在线
监测监控，高效率实施全域治水。

“统筹山、水、湿地环境综合保护和
利用，着力打造全域湿地生态群。”梁平
区相关负责人介绍，梁平充分利用城区

“一湖三库四水”优质水生态资源，大力
实施河湖连通工程，将涵养林、溪流湿
地、立体山坪塘与双桂湖湿地、城区若
干河流、道路带状小微湿地进行生态连
接，织就城市湿地有机网络，聚力建设
中国首个城市湿地连绵体。

打造共享绿色空间

日前，双桂湖国家湿地公园梁山草

甸二期工程完工并对外开放。这里新
打造的草坪、小微湿地、湿地塘，修建花
涧溪湿地栈道、霜林径节点休闲场地、
枫香亭、林中步道等成为市民休闲好去
处。

党的十九大以来，梁平区累计投入
经费6.2亿元，在双桂湖国家湿地公园
开展湖岸带恢复、外来物种治理等18
项保护修复工程，营建了“沟—渠—田
—塘—湖”湿地生命共同体，湿地保护
面积扩大到349.97公顷，阔别重庆39
年的灰雁再次栖息双桂湖，植物种类增
加到 623 种、动物种类增加到 207 种
（其中鸟类150种）。

过去，位于明月山·百里竹海深处
的猎神村村民靠挖掘石膏矿和经营竹
材为生，生态环保意识不强。梁平创新

“湿地+乡村民宿”建设模式，利用沟谷
稻田，种植莼菜、慈姑、菱角、空心菜、水
芹菜等10多种水生经济作物，恢复其
山地立体小微湿地景观，当地发展起10
余户农家乐。现在，猎神村乡村小微湿
地项目获得全国景观领域最高荣誉“艾
景奖”。

利用浅丘地带中的沟、塘、渠、堰、
井、泉、溪、田等优越湿地资源基础禀赋，
梁平探索“小微湿地+”模式，将小微湿
地保护建设与乡村振兴、农村人居环境
综合整治、脱贫攻坚等进行了深度融合，
让小微湿地成为乡村振兴的美丽风景。

据统计，2017年7月中旬以来，梁
平区累计投入各类项目资金15.36亿
元，专项用于加强全域湿地保护管理及
修复，并成功入选32个国家生态保护
与建设典型示范区。

梁平全域治水绘就湿地画卷
入选第二届国际湿地城市中国推荐城市名单
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本报讯 （记者 汤艳娟 通讯
员 杨长泉 李丽华）近日，合川区一
家智能化生态养殖场破土动工。该项
目建成后，预计年养殖存栏种猪3000
头、代养出栏商品猪7万头，年产值将
达1.6亿元。

据了解，该智能化生态养殖场是
重庆大正畜牧科技有限公司实施的种
猪养殖产业升级项目工程，计划首期
投资1亿元，建设工期10个月，力争
今年底竣工投入使用。该工程是合川
区在第二届西洽会上签订的招商项目
之一，项目用地22公顷，除新建两处
楼房式智能化生态养殖场主体工程
外，还将建设办公用房、消纳池、绿化
地、沼气池、饲料加工厂、草料种植基

地等附属工程。
“该项目不仅为保障生猪市场供

应增添助力，还可为万亩‘双槐红’柠
檬产业提供高效有机肥，为村民创收
增效开拓一个新途径。”合川区双槐镇
副镇长邓卿卿介绍，该项目的草料种
植、饲料加工、办公场地绿化等配套部
分，可为该镇提供60多个就近就业岗
位，主要面向当地建卡贫困户、返乡人
员、占地农户等。

据了解，合川是重庆市重要的
畜牧业大区、全市最大的生猪生产
区（县）、国家生猪调出大区（县），生
猪出栏量连续多年位居全市第一，
特别是畜禽规模养殖水平在全市位
居前列。

合川开建一家智能化生态养殖场
可年出栏7万头商品猪

本报讯 （记者 左黎韵 通讯
员 向君铃）近日，巫山县一批重点项
目集中签约、开工。其中，7个招商引资
重点项目集中签约，协议引资117.48亿
元；20个重点项目集中开工，总投资81
亿元。

这次集中签约、开工涉及交通、旅
游、工业等多个领域。其中，签约项目
分别为重庆巫溪至巫山高速公路巫溪

至大昌段项目、恒川建筑骨料深加工项
目、商务酒店及商业配套项目、三峡国
际游艇度假区项目、江昱建筑骨料深加

工项目、海成东方府商旅融合项目等。
此外，两巫高速大昌至巫溪段项目、郑
万铁路巫山站广场及配套设施项目、江

东库岸综合整治二期环湖路、巫山县中
医院摩天岭医院项目等一批重点项目
也现场开工。

巫山一批重点项目集中签约与开工
涉及交通、旅游、工业等领域

本报讯 （记者 汤艳娟）疫情耽误
的40天建设工期怎么办——50万元奖
金激励工人加油干。4月7日，郭家沱长
江大桥施工现场举行誓师大会：建设方
以鼓励一线工人参加劳动竞赛为抓手，
号召大家把疫情耽搁的时间“抢”回来。

郭家沱长江大桥连接南岸区和江
北区（两江新区），是六纵线跨越长江的
节点工程，也是目前国内最大跨度的共
轨两用悬索桥。该工程南起峡口立交，
跨越长江后北至郭家沱周家村、花红湾
立交，全长约6.2公里，含主桥、引桥、花
红湾3座立交等工程。郭家沱大桥为

公轨共建桥，全长1403.8米，主桥采用
跨径870米的单孔悬吊双塔三跨连续
钢桁梁悬索桥，北塔塔高161.9米，南塔
塔高172.9米。

此次誓师大会上，该工程项目拿出
50万元奖励资金，开展“携手共战‘疫’，
向疫情要工期”的劳动竞赛活动，鼓励

一线工人把耽误时间抢回来、把施工进
度赶回来、把企业形象树起来。竞赛时
间为4月6日至6月30日，考核各项目
分部的完成产值目标及关键形象进度
节点目标、工程质量、安全管理及文明
施工等内容。

“受疫情影响，今年的项目进度耽

误了40天的工期。目前，我们正全面
加强生产建设效率，已有600多名一线
工人复岗。”该工程项目总包部生产经
理阎聪介绍，连日来，建设方正组织工
人在确保质量的前提下，以劳动竞赛、

“两班倒”等方式，确保顺利完成2020
年各项预期目标。

郭家沱长江大桥项目

50万元奖金激励工人把工期抢回来

武江路立交
预计5月建成

本报讯 （记者 王亚同）“太感谢
了，税务部门的一对一主动服务，让我
们及时获得了宝贵的贷款资金！”近日，
收到132万元“云税贷”现金到账的信
息后，北碚区重庆豫新汽车空调公司负
责人张震宇激动得跳了起来，这笔贷款
缓解了他的燃眉之急。

疫情发生后，不少中小企业因经营
规模小、抗风险能力差等，遭遇了经营
困难。张震宇介绍，经营资金匮乏成
为公司复工达产和生产经营的最大难
题。此时，北碚区税务部门的工作人
员联系上了他。“你们1—2月份开票量
大幅下滑，如有资金周转困难，可以申
请‘银税互动’服务，获得免抵押低息贷
款。”税务服务人员的话，让他眼前一
亮。

“银税互动”即税务部门和银行业

金融机构合作，为守信企业与金融机构
搭起信用桥梁，解决融资难的问题。目
前，北碚区税务局已与辖区多家银行合
作，推出了“云税贷”“税E贷”等信用贷
款产品，只要企业拥有良好纳税信用，
即可申请到免抵押的低息贷款。

受惠于“银税互动”便利的还有重
庆林木森科技有限公司。这家位于北
碚国家大学科技园的民营企业，主要从
事软件开发和销售。作为初创型企业，
其暂时还没有业务收入，但一个月仅工
资就要20多万元，突如其来的疫情打

乱了原有计划，也让公司负责人刘春荣
发愁。

“从线上提交贷款申请，到电子税
务局授权，几分钟就处理完毕了，这下
不愁发不出工资了，现在员工已全部到
岗，正全力进行相关软件的攻关。”刘春
荣介绍，税务部门主动进行一对一服
务，帮助其解决了暂时的困难。

北碚区税务局工作人员介绍，他
们通过大数据手段开展涉税服务调
查，收集企业复工达产的痛点、难点和
堵点，全力帮助存在资金压力的守信

企业，协调服务帮其获得政策性优惠
贷款。税务部门了解到林木森科技的
情况后，随即指导企业运用“银税互
动”申请贷款，当天就为其办理了67.4
万元贷款。

今年1—3月，北碚区税务部门共
为当地纳税信用为A级和B级的348
户中小企业办理贷款2.1亿元。接下
来，北碚区税务局将以开展税收宣传月
活动为契机，积极宣传、落实落地相关
税收优惠和贷款政策，有效助力企业特
别是中小企业渡过难关。

北碚“银税互动”一对一服务
助力中小企业复工达产

本报讯 （记者 颜安）4月7日，
渝北区发布了从即日起到5月31日
的7条消费促进措施。其中，2000万
元消费券全民送活动，尤为引人注目。

渝北区商务委主任曹兴建介绍，
2000万元消费券将以40万张“满100
元减50元”券的形式，通过支付宝App
进行发放。第一期1000万元的消费券
在4月10日上午11点发放，使用有效
期截至4月29日24时；第二期在4月
30日上午11点发放，使用有效期截至
5月31日24时。届时，移动设备在渝
北区的支付宝App用户（不含两江新
区直管区），可通过支付宝搜索“重庆渝
北”或扫描支付宝二维码进入主会场，
领取消费券，每人每次限领1张。

此次参与“渝北消费促进季”活动
的商户包括渝北区内的重点商圈、大
型商业综合体、特色街区、重点商贸文
旅企业内的门店（大型超市不参与此

次活动）。同时，参加本次活动的商家
还将同期推出折扣优惠活动，均可与
政府消费券叠加使用，助力该区提振
消费。

除发放消费券外，从即日起至5
月31日，渝北还将推出汽车销售补
贴、旅游消费季、消费扶贫“三进行动”
提振农村消费等多项措施，全力提振
消费。

汽车销售方面，在此期间的购车
者将获得最高2000元的现金补贴，购
买地产车（指在渝北区生产的汽车）的
消费者，将获得2000元/台现金补贴，
与前述补贴不叠加。同时，鼓励汽车
销售企业出台送保养、送维修、打折让
利等方式，拉动消费。

此外，立足渝北旅游资源，该区还
将开展“重庆周边游，渝北好春光”主
题宣传，推广一批一日游、两日游特色
都市和乡村旅游项目，拉动消费。

渝北发放2000万元消费券
将以40万张“满100元减50元”券的形式，

通过支付宝App进行发放

近日，武江路立交工程
正有序施工。该项目位于江
北区石马河片区，西接武江
路三期和双碑大桥，东接渝
北 冉 家 坝 片 区 ，北 接 大 竹
林，南接盘溪，是片区交通
转换的重要节点。目前，其
主体工程基本完工，进入路
面铺筑和附属工程施工阶
段，预计 5 月建成通车，届时
该片区交通压力将得到极大
缓解。

记者 罗斌 摄
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●国家湿地公园1个

●国家森林公园1个

●市级风景名胜区1个

●饮用水水源保护区33个

●湿地保护小区12个

●湿地保护率达到51.47%

数说梁平湿地生态

●双桂湖国家湿地公园湿地

保护面积已扩大到349.97公顷

阔别重庆 39 年的灰雁再次

栖息双桂湖

植物种类增加到623种

动物种类增加到207种（其中

鸟类150种）

□新华社记者 陈国洲

复工开业将近一个月时，重庆马家岩片区5家建材
市场里1800多家个体商户陆续收到了一份暖心礼包：在
当地政府牵线搭桥协调下，经过反复协商，5家市场及
1000多户小业主免去所有商户1-3个月不等的租金和
物业费！张贴在各个商场大厅里的通知上有一句话格外
暖心：“这时候，最需要抱团取暖！”

重庆马家岩片区建材市场是重庆主要的建材市场集
聚区之一。重庆沙坪坝区覃家岗街道办事处主任高丽娇
说，片区大川、升伟、光能、临江、管材5家建材市场营业
面积达35万平方米，个体经营户多达1800多家。

然而，疫情把原本热闹的市场“冰冻”起来。
李波在大川建材市场里租赁了一间100多平方米的

店面经营浴霸和洁具生意。今年1月下旬商场过年休
市，原计划2月3日开市营业。但疫情让开业时间一再延
迟。“一个月租金1万多元，再加上库房、人工，没有一点
进项，眼看着坐吃山空！”李波说。

疫情趋于平稳，3月9日后，马家岩5家建材市场陆
续开业。但受疫情影响，市场里顾客寥寥无几。整个3
月份，李波的营业额同比下降50%以上。

房租是商户费用的大头，大家都希望能得到减免。
可是，遭遇疫情影响的并不止租户，市场和小业主们也正
面临各种难题，减免房租并不容易。

升伟建材家具广场负责人黄玉梅说，升伟建材家具
广场母公司涉及地产、投资等多个领域，受疫情冲击很
大，且还有银行贷款利息继续偿还，企业压力也很大。

了解到各方面临的困难后，沙坪坝区政府相关领导
带队调研市场复工复产情况，听取各方意见，协调相关部
门解决大家面临的实际困难，组织市场和商户协商减免
租金。

减租协调会上意见分歧不小，有要求减免一个月的，
有要求减免3个月的，还有人提出暂不交租金，待疫情结
束生意恢复后再交。感受到巨大压力的市场方则依据租
赁合同，不愿妥协。

“唇亡齿寒！要是商户都倒闭了，还向谁去收租金？
要是市场经营不下去了，商户们还怎么做生意？”协商陷
入胶着后，高丽娇的一席话让各方都安静下来。

紧接着，沙坪坝区法院法官秦伟结合重庆市高级人
民法院出台的关于审理疫情民事案件若干问题的解答，向大家详细解释了合同
法中有关不可抗力的内容：受疫情影响要求适度减免租金有一定法律依据，但如
何减免需要双方协商。

“现在是最困难的时候，我们应该抱团取暖才能一起过冬！”高丽娇详细介绍
了政府有关减税降费、新增优惠利率贷款等一系列应对疫情扶持中小微企业和
个体工商户的举措，听到贷款利息可以展期、三险一金可以缓缴、免缴等“干货”，
大家心里踏实了许多。

“其实大家都是理性的生意人，都明白唇亡齿寒的道理，但要在协商中达成
共识，还需要细致沟通。”覃家岗街道政法书记秦湛毅说，会后，街道干部们反复
帮助市场和商户协商，抱团取暖逐渐成为共识。

相比于其他4家自持物业的市场，大川建材市场90%的商铺物业已经出售
给了1100户小业主，协商减免租金的难度更大。大川建材市场总经理李雪琴
说，一些业主的主要经济来源就是门面租金，要减免租金难度可想而知。

为了尽可能获得全体业主的同意，在街道干部帮助下，大川建材市场通过短
信等方式向业主发放了“减免租金倡议书”。第一轮意见征集结果显示，只有
10%的业主明确回复同意减免租金，绝大多数业主持观望态度。此后两个星期，
市场工作人员又以书面形式向全体业主寄达了倡议书，并通过电话、短信着重从
法律角度和共存共生角度解释了抱团取暖的重要性。这一次，绝大多数业主明
确表态同意减免一个月租金，一些业主甚至同意减免半年租金。

李雪琴说，这么多业主在这么短时间就达成与商户共克时艰的共识，让她看
到了普通群众中蕴藏的团结力量。

3月25日，马家岩5家建材市场陆续公布了减免租金具体政策。高丽娇说，
5家市场和商户们的具体情况各有差异，所以具体的减免政策从1-3个月不等。

“已经很满意了，都是私人产业，都受了灾，能想着抱团取暖不容易！”李波最
终获免一个月租金，他说这让自己能够缓上一口气，更重要的是感受到了政府、
市场和商户们共渡难关的决心和能力。

（新华社重庆4月7日电）
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